
□郭铁

历经多次拍卖无人问津，驻马店市
中元乳业生物科技有限公司（简称“中元
乳业”）名下土地建筑等资产近期再次流
拍。

此次拍卖源于 2019年河南欧利优
乳业及 4家关联公司的破产重整案，其
中包括中元乳业。由于在重整期间未能
创造预期效益，失去重整价值，欧利优乳
业及 4家关联公司于 2021年宣告破产。
2022年 10月，欧利优乳业及另外 3家关
联公司相关资产在历经8次流拍后得以
降价成交，曾被欧利优乳业大举投资的
中元乳业却至今未能实现资产变现。

作为一家宣称过“高举乳酸菌健康
中国人大旗”的乳酸菌饮料企业，欧利优
乳业曾是河南省重点农业产业化企业，
一度将上市纳入发展计划。重整管理人
曾向记者透露，欧利优乳业之所以沦落
到资不抵债的地步，在于其投资中元乳
业需要大量资金。

中元乳业资产再次流拍
近日，中元乳业名下土地建筑等资

产再次流拍，由此牵出河南欧利优乳业
生物科技有限公司（简称“欧利优乳业”）
数年前的一桩破产案。

据法院裁定书，2019年 7月，河南
省许昌市中级人民法院受理欧利优乳
业及 4家关联公司破产重整一案，其中
就包括中元乳业。2021年 9月 8日，破
产管理人以债务人未能在法定期限内
提出重整计划草案，且债务人在重整
期间未能创造预期效益，已失去重整
价值为由，向法院申请终止重整程序，
欧利优乳业及 4家关联公司随即宣告
破产。

法院披露的审计报告显示，欧利优
乳业及其关联公司截至破产清算基准日
的资产总额约3586.86万元，债务总额约
2.74亿元，资产负债率为 765.12%。评
估报告显示，欧利优乳业及其关联公司
资产评估值约5834.92万元，净资产评估
值约为-2.16亿元。经破产管理人审查，
截至2021年11月，欧利优乳业及4家关
联公司已被债权人确认债权总额约3.11
亿元。

2022年 1月，欧利优乳业及 3家关
联公司许昌万丰园食品有限公司、许昌

桂源花木有限公司、许昌市乐优塑业有
限公司破产财产在阿里平台进行第一次
拍卖，具体资产包括奶制品代加工的机
器设备、相关办公设备、车辆等，起拍价
为 700万元，最终流拍。2022年 10月，
在历经 8 次流拍后，上述资产最终以
418.47万元的价格成交。

早在 2015年，中元乳业约 215亩工
业用地及建筑、设备等资产就以5331.28
万元的价格在阿里平台公开拍卖，2016
年8月降至3800万元仍无人问津。2023
年 6月，进入破产程序后的中元乳业相
关资产以 9000万元的拍卖价再次现身
拍卖平台，此后历经 6次拍卖均以流拍
告终，起拍价也已降至2025年1月27日
的4476.9712万元。

投资不利走向资不抵债
资料显示，欧利优乳业成立于 2007

年，曾用名“许昌市绿源乳业有限公
司”，是一家集奶牛培育、养殖、乳品科
研、生产、销售为一体的综合性大型乳
品企业，自称“高举乳酸菌健康中国人
大旗”，在双蛋白发酵方面实现了技术
突破，主要有“欧益爽”“益菌多”等益生

菌饮品。
2007年，欧利优乳业投资 1.2亿元

建设一期工程项目，2009年投产后，实
现发酵型乳酸菌奶饮料年加工能力 8
万吨。二期项目计划投资 1亿元，曾预
计 2011年底建成投产，主要生产奶粉、
鲜奶、果汁饮料等系列产品，且公司曾
在官网明确表示“力争在近年内股票上
市”。

欧利优乳业破产重整管理人曾在
2020年接受记者采访时称，上述合并破
产重整的4家公司与欧利优乳业受同一
实控人控制，且公司之间资金混同，其中
部分公司实为专门用于贷款的壳公司。
欧利优乳业最初的重整价值在于其渠道
部分，即订单和销售网络，资不抵债主要
是因为投资了中元乳业，征地、建厂房需
要大量投资。欧利优乳业在申请破产重
整后曾一度维持生产状态，但利润较低，
主要业务为给某些大型乳企做来料加
工。

不过经法院查明，欧利优乳业被准
许自营后，在重整期间的经营状况和财
务状况继续恶化，缺乏挽救的可能性，后
于2021年宣告破产。

天眼查信息显示，欧利优乳业 2024
年7月被许昌市市场监管局经济技术开
发区分局列入经营异常，目前共卷入48
起司法案件，涉案金额约 1.31亿元。从
涉诉案件时间线来看，欧利优乳业大约
自2013年起开始出现举债现象，2015年
至 2017年与多个自然人之间发生民间

借贷纠纷，自 2018年起，总涉诉案件显
著增多。

中元乳业成立于2017年，注册资本
3000万元，由欧利优乳业实控人马学玲
100%持股。目前，该公司共卷入 15起
司法案件，涉案金额达1.16亿元，是法院
公布的失信被执行人。

中元乳业资产第中元乳业资产第66次流拍次流拍
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卷入卷入1515起司法案件起司法案件，，涉案金额达涉案金额达11..1616亿元亿元————

2月7日，新希望乳业发布公告
称，公司已从补偿义务人华昌明、伍
元学、华自立处收到“一只酸奶牛”
相关全部估值补偿款合计 4460.05
万元。扣除原已确认的或有收益
2200万元后，增加投资收益2260.05
万元。

根据此前收购公告，新希望乳

业 2021 年 1 月以 2.31 亿元的价格
收购重庆新牛瀚虹实业有限公司
（简称“重庆瀚虹”）60%股权，进而
将现制酸奶品牌“一只酸奶牛”纳
入麾下。重庆瀚虹承诺在被收购
后的 3年里，净利润应分别不低于
3850 万元、4235 万元、4658 万元，
并在业绩承诺期内累计净利润不

低于 12743万元。若重庆瀚虹经审
计业绩承诺期内累计净利润低于
10500万元，交易对方应以现金方
式向新希望乳业支付估值差额补
偿。从业绩表现看，重庆瀚虹被收
购后营收实现增长，但未摆脱亏
损。

2023 年 12 月 28 日，新希望乳

业收到重庆仲裁委员会寄送的仲
裁通知书，“一只酸奶牛”原股东华
昌明、伍元学、华自立就新希望乳
业收购重庆瀚虹 60%股权一事提
起仲裁，申请调低估值补偿款项金
额及豁免业绩补偿的协商要求。
相关仲裁结果显示，新希望乳业应
收到的估值补偿款变更为 4460.05

万元。
2023年11月，新希望乳业已将

重庆瀚虹45%股权转让给关联方草
根知本集团有限公司。转让完成
后，草根知本为重庆瀚虹第一大股
东，新希望乳业持股比例由 60%降
至15%。

（据《新京报》）

新希望乳业已收到新希望乳业已收到““一只酸奶牛一只酸奶牛””相关全部补偿款相关全部补偿款

□孔文燮

近日，明治控股公布其 2024年
4月至 12月合并财务业绩显示，由
于开设新工厂导致成本增加以及冰
淇淋产品销量下降，在华业务出现
经营亏损。去年底该公司披露的财
报显示，预计在 2024整个财年（截
至 2025年 3月）经营利润亏损将达
到 74亿日元。亏损的主要原因是
受到竞争对手低价销售的影响，很
难获得利润。事实上，在整个 2024
年，乳品市场均处在收缩区间。尽
管明治在通过业务的多元化降低经
营压力，但如何走出亏损阴霾，仍是

这家百年日企目前面临的困境。

业绩亏损阴霾
2 月 10 日，明治控股公布其

2024年4月至12月合并财务业绩显
示，净利润为 436亿日元，较上年同
期下降 3%；销售额增长 5%至 8750
亿日元，营业利润下降5%。公司表
示，由于开设新工厂导致成本增加
以及冰淇淋产品销量下降，在华业
务出现营业亏损。该公司维持截至
2025年 3月的财年盈利预测不变。
预计销售额较上期增长5%，净利润
预计下降1%。

自 2022年以来，明治在华的业

绩就呈现销售额增长、经营利润下
滑的现象。财报显示，2022财年（截
至 2023 年 3 月），明治净销售额为
214亿日元，经营利润为亏损4亿日
元；2023财年（截至2024年3月），其
净销售额为 243亿日元，经营利润
为亏损37亿日元；2024财年上半年
（2024 年 4—9 月），其净销售额为
113亿日元，经营利润为亏损 46亿
日元。明治预计在 2024整个财年
（截至2025年3月）经营利润亏损将
达到74亿日元。

不过由于在华业务的多元化，
明治仍对中国市场抱有信心。目前
明治在华的业务主要包含乳制品、
巧克力/饼干和雪糕三个事业部，各
占比约三成。此外还有近年才成立
的营养食品。这家公司预计，2026
财年在华业务的净销售额达到 603
亿日元；经营利润达到 3亿日元，扭
亏为盈。

大消费行业分析师杨怀玉对记
者表示，“2024年雪糕行业库存压力
较大，市场竞争激烈，渠道商降低了
销售预期，导致部分冷饮厂调减产
量。随着消费者需求多样化，对品
质和口感的要求提高，中高端雪糕
市场有望迎来新的发展机遇”。

归因低价竞争
对于去年亏损的原因，日本明

治控股社长川村和夫此前在接受采
访时称，“中国的消费市场非常庞
大，存在众多竞争企业，容易陷入过
度竞争的状况。这是一个以极快的
速度淘汰企业的市场，2023年鲜奶
价格大幅下降，市售的牛奶价格也
暴跌，降至半价左右。对于像我们
公司这样希望按合理价格销售的企
业来说，受到竞争对手低价销售的
影响，很难获得利润”。

事实也是如此，在整个 2024

年，乳品市场均处在收缩区间。据
尼尔森 IQ披露，2024年 12月，乳品
市场全渠道销售同比下滑 2.7%，线
下渠道增速同比下滑 5.0%。在以
往的财报中，明治也多次提及了中
国市场竞争加剧、价格战的影响。

对于明治在华主要业务的现
状，独立乳业分析师宋亮表示担
忧，“乳制品目前仍然处于产能阶
段性过剩，消费比较低迷，面临很
大的挑战；巧克力/饼干消费和出货
量保持平稳，但是高端产品动销低
迷；雪糕近两年保持增长，但由于
行业门槛较低，市场容易被现制饮
品或新品分流，市场竞争将进一步
加剧”。

不过，明治并未因竞争激烈而
放弃拓展中国市场，反而是加码投
资。2024年初，明治食品（广州）有
限公司旗下的工厂投产，该工厂耗
资 15亿元，是明治集团首个采用乳
制品和巧克力零食技术的复合工
厂。明治表示，近年来，中国市场对
牛奶、酸奶和巧克力零食的需求不
断扩大，该工厂的建立将为明治在
华南地区的牛奶和酸奶业务提供强
有力的供应体系，并促进巧克力零
食业务的发展。

看好中国市场
2020年以来，明治以产能扩张

为核心，建设乳制品和冰淇淋工厂，
收购和自建奶源供应链，试图通过
高端化和本土化应对市场竞争。

2020年，明治以约18亿元收购
澳亚公司25%股权；同年6.5亿元建
设上海冰淇淋工厂，2023年投产；
2021年，苏州工厂产能提升 30%；
2023年天津工厂和广州工厂相继投
产，辐射华北和华南市场。据不完
全统计，截至 2024年底，明治在华
累计投资金额超过30亿元。

包括中国市场在内，明治正逐
步扩大海外销售占比，目标到 2030
年度将海外销售额比例从目前的
10%提高到 30%，计划在海外将“牛
奶及酸奶”“零食”“奶粉及营养食
品”“商用食品”四大品类拓展到更
多地区。

2025年 2月 10日，据日经新闻
消息，明治控股宣布其食品子公司
明治将于本月底在新加坡成立一家
子公司，资本金为 3100万美元。明
治将重组其亚太地区的子公司，该
项目预计于 2027财年完成。重组
的目的是建立适合亚太地区的价值
链和管理结构。目前，明治正在新
加坡、泰国、越南和其他亚太市场销
售巧克力、奶粉、液体食品和其他产
品。该公司希望通过新公司将业务
扩展到尚未进入的其他市场。

杨怀玉认为，“明治继续投资中
国市场的风险在于中国乳制品市场
竞争激烈，明治面临来自国内外众
多竞争对手的挑战。同时原料价
格、人工成本、物流成本等持续上
升，会进一步增加经营压力。但另
一方面中国拥有庞大的消费市场，
乳制品消费需求仍有增长空间。随
着中国经济的发展和居民收入水平
的提高，消费者对高品质、健康、功
能性乳制品的需求不断增加。明治
继续加码投资仍存机遇”。

宋亮也表示，“明治加码中国市
场，长期来看是有利的。对于当下
来说，企业还是要尽可能地控制成
本，可以尝试与本土产业进一步融
合。另外，目前中国食品加工的产
能相对过剩，建议企业尽量通过合
作工厂，而不是自建工厂”。

对于明治连续亏损的原因、如
何平衡销售额和经营利润等问题，
记者通过邮件向明治中国发出采访
函，截至发稿未收到回复。

冰淇淋销量下降冰淇淋销量下降，，明治在华越卖越亏明治在华越卖越亏
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伊利黄冈工厂
现泡茶生产线投产

一拧一摇，3秒即溶，每一口都新鲜宛如现
泡。2月 5日，华中地区首条现泡茶生产线，在黄
冈伊利乳业有限公司液奶工厂投产，每天可生产
100万瓶现泡茶。

伊利集团是全国乳品行业龙头企业之一。
在黄冈布局的液奶工厂，总投资 14亿元，2007年
投产，现有 20条生产线，主要生产酸奶、纯牛奶、
优酸乳等乳制品，是伊利集团在华中地区最大的
生产基地。

去年 7 月起，在国内乳制品消费市场面临
阶段性饱和的背景下，黄冈伊利乳业有限公司
开发新赛道，利用现有渠道、品牌的优势，进军
庞大的茶饮市场，历时半年建成现泡茶生产
线，包括日产 500 吨纯净水、全自动茶饮灌装
等设施。“现泡茶最大特点在于采用‘锁鲜盖’
专利技术，茶粉存于瓶盖之中，消费者在饮用
前，先拧、后摇，让茶粉在水中融化，还原现泡
的口感。”液奶工厂总经理殷荣宗说，“一拧一
摇”的泡茶方式，代表着茶饮品类创新，受到年
轻人欢迎。

从乳制品跨界茶饮，黄冈伊利乳业有限公司
投产的这条现泡茶生产线，今年有望为公司增加
2亿元产值。殷荣宗说：“茶饮品牌的销售毛利达
40%，比一些高毛利的乳品还要高。”

（柯利华）

茉酸奶旗下品牌“Uniboba优
尼波巴”将开杭州首店

2月11日，记者获悉，被称为茶饮界“任天堂”
的“Uniboba优尼波巴”杭州首店目前已在杭州湖
滨银泰 in77试营业，将于本周五正式开业。公开
信息显示，该品牌隶属于上海茉派餐饮管理有限
公司，其法定代表人也正是茉酸奶的实际控股
人。

据了解，“Uniboba优尼波巴”是全系列由鲜牛
乳作为基底的饮品品牌，主要定位在18—35岁的
年轻都市人群，店内有水牛乳、草原牛乳、娟姗牛
乳三种牛乳可供选择。目前，“Uniboba优尼波巴”
在上海已有6家门店开业。

（据《北京商报》）

大北农：中粮集团收购大北农
的传闻不属实

围绕中粮集团可能会收购大北农的传
闻，2 月 11 日，大北农在深交所互动易平台
回复投资者称，“相关传闻不属实”，公司重
大事项以公司公告为准，请投资者谨慎辨别
信息。

对于大北农是否考虑择机退出养猪、乳业市
场，专注发展种业的提问，大北农回应称，公司目
前聚焦饲料和种业业务，生猪养殖业务已取得进
步，在育肥成本上还有进步空间。

（王思炀）
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在当今社会，科技的快速进步
正深刻影响着各行各业。面对消费
者需求的变化和行业发展的新趋
势，认养一头牛作为一家一二三产
业高度融合的大型农业全产业链集
团，正积极探索数智化技术在牧场
管理中的应用，以提升生产效率、保
障产品质量，并满足市场的多样化
需求。

在牧场端，认养一头牛致力于
应用各类软硬件技术，推动牧场的
数智化转型。为此，他们搭建了线
上“青贮收购系统”，通过数字化手
段对青贮饲料的收购流程进行全面
优化。该系统能够事先丈量青贮饲
料地，并有效规划收割、运输、储藏、
检验、付款等各个环节，大大提高了
收购效率，并且每天减少60分钟以

上的填表时间，为牧场管理带来了
便利。

在奶牛管理方面，认养一头牛
为奶牛佩戴了 SCR智能项圈，并结
合牛群管理软件，实现了对奶牛健
康数据的实时监测和分析。这一举
措使得养殖人员能够及时了解奶牛
在饲喂、产奶量、反刍、活动、发情等
方面的情况，从而进行科学决策，提

升奶牛的健康水平和牛奶的产量与
质量。

此外，认养一头牛还注重改善
牛舍环境，提升奶牛的生活品质。
他们配备了自动喷淋、自动清粪系
统等设备，为奶牛创造了一个干净、
舒适的生活环境。同时，认养一头
牛采用了先进的挤奶设备，如利拉
伐挤奶转盘，实现了高度自动化的

挤奶过程，有效提升了挤奶效率，减
少了奶牛的应激反应，进一步保障
了牛奶的品质。

通过数智化技术的应用，认养
一头牛不仅提升了牧场的管理效率
和生产水平，实现了牧场管理的精
细化、智能化，也进一步为消费者提
供了更加优质、安全的乳制品。

（据《新闻晨报》）
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